

Susana
Quadrado



El sexo y el género

Qué nos pasa? ¿Por qué los ciudadanos y las ciudadanas, por qué todos y todas, por qué los barceloneses y las barcelonesas, los vascos y las vascas, por qué los licenciados y las licenciadas, por qué los niños y las niñas,...? Y, la última, en discusión estos días, ¿por qué el Congreso, así a secas, y no el Congreso de los Diputados?

No estamos a gusto con la gramática, eso está claro. Da la impresión, por la aspereza con la que unos y otros defienden sus argumentos, que en realidad se habla de otra cosa. Y, en efecto, se habla de otra cosa. Se habla de si la lengua puede determinar comportamientos, de si refleja posiciones, de si transmite ideología. En otras palabras, ¿es sexista el lenguaje?

La mayoría de los gramáticos asegura que no. Se quejan de que la gente confunde el sexo con el género, aunque no saben por qué sucede. Tienen sus razones. Pero quienes dicen lo contrario, también.

Miren, parece absurdo cambiarle el nombre al Congreso de los Diputados, por mucho que entre sus nobles paredes haya individuos (¿debería teclear también individuos?) de los dos sexos. Como tampoco es lógico escribir siempre ciudadanía (en vez de ciudadanos), infancia (en vez de niños), edad adulta (por adultos) o seres humanos (en lugar de hombres). Corre mucho fariseo gramatical (sea miembro o miembro de algo) dispuesto a inventarse una lengua de laboratorio con tal de apa-

La lengua es machista, pero hay mucho fariseo gramatical que la usa para parecer el más igualitario del planeta

recer como el más igualitario del planeta.

Pero tanta tontería no quita que el lenguaje sea machista. Léase, zorro y zorra. Perro y perra. Adúltero y adúltera. Hombre que vende sus servicios y mujer que vende sus servicios... En masculino singular, un tipo listo, un avisado, un infiel y un consultor. En femenino singular, una puta.

Ha escrito un periodista cuyo nombre no viene a cuento aquí que todo lo que pasa por la realidad se manifiesta en las palabras. Sólo hay que leer el reportaje que publica este diario a la derecha de esta columna para darse cuenta de esto. ¡Eran universitarios!, exclamarán algunos.

Es imposible que el machismo del que venimos y en gran medida en el que seguimos instalados (aunque sea en sus versiones modernas de micromachismo o postmachismo) no deje rastro en el habla. La lengua es el vehículo de las ideas. Qué cabe esperar de un país donde no hay apenas presidentas de bancos, ni apenas rectoras de universidad, ni apenas directoras de periódicos, ni apenas consejeras delegadas. Un país donde algunas mujeres cobran menos que un hombre por hacer el mismo trabajo y donde aún se necesita un día internacional para recordarlo.

Lamentablemente nada de todo esto es nuevo. En 1993 Felipe González, habiendo mal ganado las elecciones, dijo aquella famosa frase de "He entendido el mensaje". Pues bien, aquel discurso lo empezó con el inevitable "Compañeros y compañeras" y lo remató como sigue: "Espero que todos sepan aceptar el resultado con la hombría de bien que exige la democracia".

El maltrato a las mujeres



El equipo de rugby de la facultad de Biológicas de la UCM en el 2014

Las integrantes del equipo de rugby femenino de Biológicas de la Complutense denuncian agresiones de jugadores de la Escuela de Minas de la UPM

“Feminazis, idos a limpiar”

CELESTE LÓPEZ
Madrid

No se han callado. Las chicas de un equipo de rugby han decidido denunciar comportamientos machistas y discriminatorios sufridos en un entorno educativo, como es la universidad, y deportivo, como es un campeonato de rugby. Crean que las descalificaciones, las exclusiones, las desigualdades y los excesos de testosterona no tienen cabida y que ellas no tienen por qué aguantarlo. La Universidad Politécnica de Madrid (UPM) ha condenado tajantemente los hechos.

Y es que son cuatro alumnos de esta universidad, integrantes del equipo masculino de rugby de la Escuela de Minas, los que el miércoles agredieron a algunas chicas del equipo de rugby de Biológicas de la Complutense con frases del tipo “Me meo en vuestra ideología feminazi, idos a limpiar” o “¿Te ha pegado alguna vez un hombre?, porque parece que no has aprendido”, según consta en su denuncia. Las frases fueron acompañadas con gestos obscenos. El único varón que estaba con las jugadoras recibió golpes en la nuca, según la denuncia.

Los hechos ocurrieron en el transcurso de lo que los amantes de este deporte

llaman el “tercer tiempo” (tras los partidos, los jugadores de todos los equipos comparten comida y bebida). Cuando ya se acercaban las once de la noche empezaron los problemas. “Nos lo estábamos pasando genial, riéndonos un montón”, explica una de las agredidas en la página oficial del equipo en Facebook. Sobre el césped del campo de la Complutense ya sólo quedaban una decena de jóvenes y el grupo de Biológicas (siete chicas y un amigo). Entonces, tres de los jóvenes se

“¿Te ha pegado alguna vez un hombre?; parece que no has aprendido”, dijo otro de los estudiantes de Minas

acercaron; uno de ellos “trató de ligar con una compañera” mientras que otro, “aproximándose por la espalda, empujó a dos de las chicas”, narran. “Les dijimos que no volvieran a hacer eso y que se marcharan”, cuentan.

Pero no se marcharon. “Cogieron impulso, corrieron y se abalanzaron” sobre ellas, tratándolas de echar “con empujones, manotazos y pisotones”, indican.

Uno de ellos entonces perdió los nervios y soltó: “Yo no pego a mujeres, que venga tu amigo el gordito a defenderte (...) qué pena que hoy no me haya traído la navaja”. Una de las jóvenes se encaró con él y le pidió que se fueran. “¿Te ha pegado alguna vez un hombre?, porque parece que no has aprendido”, dijo otro. Después les lanzaron un petardo y el amigo que acompañaba a las biólogas recibió una patada en la nuca. Al grito de “Me meo en vuestra ideología feminazi, idos a limpiar” proferido por uno de los agresores que se sacaba el pene, se marcharon cantando.

La UPM y su Escuela de Ingenieros de Minas han condenado esta agresión y anuncian una investigación. “Las conductas denunciadas son siempre reprobables, más aún en el ámbito universitario, que representa el diálogo, el respeto y la tolerancia”, señalan.

El equipo de rugby de la Escuela de Ingenieros de Minas, a la que al parecer pertenecen los agresores, calificó de “absolutamente repugnantes” los hechos, pero se desmarcó de lo que ocurrió esa noche, “ya que sólo actuamos en conjunto y coordinadamente dentro de las líneas del campo”. De ser cierta las acusaciones, señalan, las personas involucradas “serán expulsadas del equipo”.●

Tabaco y bebidas cambian las bacterias de la saliva

BARCELONA Redacción

Tabaco, bebidas azucaradas, aguas poco tratadas como las que se cogen de una fuente o de un pozo y también la convivencia con mascotas cambian el contenido de bacterias de la saliva de los adolescentes mucho más que vivir en una ciudad grande o un pueblo de montaña.

Es una de las conclusiones preliminares del proyecto de investigación *Saca la lengua* que desarrolla desde hace un año el Centre de Regulació Genòmica

(CRG) y la Obra Social La Caixa en colaboración con el programa de Excelencia Severo Ochoa del Ministerio de Economía. Los investigadores se propusieron reunir una gran cantidad de datos sobre lo que proliferaba en las bocas de 1.600 alumnos de 3.º de la ESO para contar con el retrato del microbioma estándar de una población sana. Los participantes proporcionaron, además de las muestras de saliva de las que se analizaron todas las bacterias, una completa lista de datos sobre sus hábitos, lo que

incluía si tenían mascotas, si fumaban o tomaban bebidas azucaradas, si se cepillaban los dientes con más o menos frecuencia así como las características del lugar donde vivían.

Cruzando esos datos con los resultados genéticos de las bacterias de las salivas de los 1.600 adolescentes se ha podido comprobar que no hay grandes diferencias, que las bacterias que colonizan sus bocas son muy semejantes y guardan parecidas proporciones, pero que las diferencias que aparecen son significativas y muestran un patrón que puede ser muy importante para el futuro. Las diferencias las marcan el tabaco, las bebidas azucaradas, la tenencia de mascotas (aparecen bacterias propias de las bocas caninas en las bocas de los chicos y chicas) y la fuente de agua de beber. En

EN MALLORCA

El presunto asesino fue condenado por maltrato

■ La Guardia Civil de Mallorca detuvo ayer a un joven de 22 años como presunto autor del asesinato de su pareja de 19. El detenido, de origen colombiano, se personó voluntariamente y acompañado de un abogado en la comandancia de la Guardia Civil de la localidad de Artà, en el nordeste de la isla. Allí confesó haber matado a su pareja, de nacionalidad española. Rápidamente los agentes se trasladaron hasta una vivienda situada en el municipio de Son Servera, donde encontraron el cadáver de la víctima. El presunto autor tenía antecedentes por violencia de género. Según fuentes del juzgado de instrucción número 1 de Manacor, que es el que se ha hecho cargo de la investigación, el varón ya había sido condenado por un delito de malos tratos. De hecho, en el 2014 fue condenado a 22 días de trabajo en beneficio de la comunidad, prohibición de un año de tenencia de armas, orden de alejamiento a menos de 200 metros, prohibición de comunicación por un período de ocho meses –ya extinguido– y al pago de una indemnización de 210 euros. Se trata de la segunda muerte por violencia de género en Baleares en 2016, tras la ocurrida el pasado enero en Costa de la Calma, del municipio de Calvià. Precisamente ayer el Observatorio contra la Violencia de Género divulgó que Baleares es la autonomía con mayor tasa de víctimas de violencia de género, seguida a cierta distancia de Canarias y Murcia, con 82,4 víctimas por cada 10.000 mujeres en el 2015, frente a la media nacional de 52 víctimas. / David Gilabert

Las cifras de la violencia machista: 353 denuncias al día, 129.000 al año

Crecen las acusaciones, las órdenes de protección y las condenas a maltratadores



La presidenta andaluza, Susana Díaz, ayer en San Roque (Cádiz) en un minuto de silencio por una víctima

TONI MUÑOZ
Barcelona

La violencia machista en España es un problema enquistado y prueba de ello son las cifras que dio a conocer ayer el Observatorio contra la Violencia Doméstica y de Género, del Consejo General del Poder Judicial (CGPJ), en su informe anual. La concienciación crece, las mujeres denuncian cada vez más, las órdenes de protección se incrementaron y se dictaron más condenas a maltratadores pero todavía queda un largo camino por recorrer porque las variaciones respecto a los años anteriores siguen siendo mínimas.

En el 2015 hubo más mujeres que vencieron el miedo de denunciar a sus parejas y acudieron a los juzgados de violencia sobre la mujer. Se registraron un total de 129.123 denuncias, lo que representa un 2% más que el año anterior. Dicho de otra manera, cada día se presentaron

al juzgado 353 denuncias por violencia machista, mientras que en 2014, se registraron diariamente 347.

Las comunidades donde se dieron más casos denunciados fueron en Baleares con 82,5 víctimas por cada 10.000 habitantes, Canarias con 71,1 y Murcia con el 66,3. En cambio, los territorios donde menos se denunció y que por tanto registró una tasa de víctimas de violencia de género más baja fueron Galicia, con un tasa del 35,4 y Castilla y León y Navarra con un 36,3.

Para denunciar actos de violencia machista pueden intervenir otros actores a quienes se reclama mantener los ojos abiertos para evitar esta lacra. Así pues, ¿quién denuncia? Con mucha diferencia, las propias víctimas. El 68,8% de las denuncias fueron interpuestas por las mujeres que sufrieron el maltrato, un 15,5% lo hicieron tras la intervención directa de la policía. Pero ¿y los familiares?

Desde todos los organismos que luchan para prevenir y combatir la violencia machista advierten que la ayuda de los familiares y las personas del entorno de las víctimas es clave para que

ENTORNO POCO PROACTIVO
Sólo un 2,4% de los familiares de las víctimas presentaron denuncia por maltrato

MÁS AGRESORES INFANTILES
162 menores fueron juzgados en el 2015 acusados de violencia contra las mujeres

los casos de maltrato salgan a la luz. Pues bien, sólo un 2,4% de las denuncias las presentaron directamente familiares de las mujeres maltratadas y un 2% las

interpusieron los servicios sociales.

En esta línea, la presidenta del Observatorio, Ángeles Carmona, reclama “una mayor implicación de los familiares y amigos a la hora de denunciar casos de violencia machista como ya he señalado en otras ocasiones”. Además, existe un dato que muestra la enorme dificultad que conlleva denunciar a la pareja.

Del total de mujeres que decidieron dar un paso al frente y presentarse al juzgado, un 12% acabó retirando la denuncia. En datos absolutos son 15.321 mujeres. Unas cifras que no distan mucho del número de víctimas que pasaron por lo mismo en 2014, siendo 15.721 las mujeres que retiraron la acusación.

Sin embargo, en este panorama que muestra una mejoría ponderada de los datos de 2015, también siguen la misma tendencia de crecimiento las órdenes de protección que dictan los jueces. En el 2015 subieron un 1% respecto año anterior. Se acordaron casi el 60% de las solicitudes. La concesión de estas medidas preventivas cobran especial importancia si se tiene en cuenta que en el momento de la petición, en el 56% de los casos la relación de pareja todavía se mantenía y en el 46% ya se había extinguido.

Capítulo aparte merecen los menores de edad. Los juzgados enjuiciaron el año pasado a 162 menores acusados de violencia contra la mujer. Además, también es preciso remarcar que el 2% del total de mujeres que denunciaron a sus parejas por maltrato eran menores de edad.

Con estas cifras, la presidenta del Observatorio cree que los datos son positivos. Tiene claro que la lucha contra la violencia machista es una carrera de fondo y cree que “existe una mayor sensibilidad y concienciación ante la violencia de género. La mujer víctima ya no se resigna al silencio de otras épocas y decide poner los hechos en conocimiento de las instituciones del Estado”.

futuros estudios se podrá comprobar así qué ocurre en ese colectivo de bacterias con el tiempo cuando se sigue fumando o tomando bebidas azucaradas, Cómo esos cam-

ENSAYO DE CIENCIA CIUDADANA
El CRG reúne muestras de 1.600 alumnos de la ESO para conocer cómo es el microbioma sano

bios en las bacterias se relacionan con más caries, por ejemplo. Y también abre la puerta a pensar en cómo reparar el microbioma alterado y devolverle a su formato estándar. Otro hallazgo ha sido iden-

tificar cuáles son las comunidades de bacterias, las que van siempre juntas, más frecuentes. Una información de gran importancia para estudiar tratamientos basados en la recolonización de personas enfermas, por ejemplo.

El proyecto, coordinado por Toni Gabaldón, responsable del grupo Genómica Comparativa en el CRG, además ha servido para poder hacer bioinformática desde casa, al convertirlo en un proyecto de ciencia ciudadana en el que han participado adolescentes y profesores, en total unos 4.000 personas. Por ejemplo, han analizado secuencias para identificar las bacterias y las han relacionado con hábitos como morderse las uñas.



TANATORIO RONDA DE DALT

Un tanatorio a la altura de la ciudad de Barcelona.

902 230 238 (24 h.)

www.altima-sfi.com

ÀLTIMA
Serveis Funeraris Integrals

BARCELONA RONDA DE DALT · GRAN VIA L'HOSPITALET · BAGES
BAIX LLOBREGAT · PENEDÈS · GARRAF · EMPORDÀ · RIPOLLÈS